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在电影 《热辣滚烫》 的宣发中，贾玲发
文表明自己在电影拍摄的一年中减肥 100 斤，
练成了拳击手的样子。虽然为了配合电影宣
传，她并未公开减肥后的照片，但此事引起
网友们广泛讨论，不少网友直呼：“求减肥健
身教程！”

无论是风靡全网的“秦昊减肥法”，还是点
赞观看超千万的“帕梅拉燃脂操”，都体现出当
下民众对于身材的重视与追求。《2022 年中国健
身行业数据报告》显示，女性健身消费者占比达
61.93%，是男性的1.6倍；同时，我国健身活动年
轻化特征明显，19～35 岁青年健身者比例达到
63.1%。从以上数据中可以看出，青年女性是健身
需求极为旺盛的群体，这也体现出青年女性对

“身体美”的关注与追求。
回顾社会发展的历程不难发现，人们对女性

“身体美”的关注与向往是一个恒久不变的话
题，所不同的只是对“身体美”的定义标准以及
获得“身体美”的方式方法。曾经，女性的“身
体美”受制于男性制定的规则，女性对身体形态
的改造也主要是为了迎合“男性凝视”。随着社
会经济文化的发展以及女性主义思潮的兴起，女
性在身体审美上体现出越来越多的自主性和独立
性，正在逐渐回归到自然本真的女性身体状态。
女性对身体形态的关注与打造，也更多是基于自

我愉悦与健康的考量，摒弃“节食”等手段而转
向“健身”。

在对身体外形的认识上，年轻女性的审美
体现出多元化特征，不再一味沉浸于“瘦身”
的迷思中，而是更多体现出自身的审美偏好，
并将健身运动作为改善体形的重要手段。在健
康层面，女性群体对自身健康状况的审视则主
要源于工作生活压力所可能导致的一些身体问
题。在当下快节奏生活中，青年女性普遍面临
生存压力，特别是部分已经婚育者要不断进行
家庭内外的角色转换，所受影响更为明显。因
此，健康的身体成为重要的个人资本，对健康
状况的自我审视变得尤为重要。

任何一种社会现象的出现都不是毫无缘由
的。那么，是怎样的因素让女性的身材观念发生
转变？

首先是国家制度层面的推动，我国体育政策
的目标已经从鼓励人们强身健体，为社会主义建
设贡献力量转变成“为幸福生活添健康底色”。
政府将女性群体作为全民健身工作的重点实施对
象，并特别指出“女性体育运动要以女性自我的
身心健康、生活康乐为核心。

其次是女性社会地位的提高与自我意识的
成长，从“男耕女织”到“妇女能顶半边天”，
从“行动处似弱柳扶风”到“乘风破浪的姐

姐”，附着于女性身体之上的固有属性已经随着
社会发展而发生转变，女性也有更多机会参与
到多样的社会活动中展现自我。多元、开放的
文化环境为女性自我意识的发展创造了条件，
过去社会主流审美所推崇的理想“白幼瘦”标
准其实是“男性凝视”在女性身体上的具象化
表现，女性的身体也成为男性审美的附属品而
被控制和规训。但是随着社会经济文化的发展
以及女性主义思潮的兴起，女性开始参与到众
多社会领域中。女性的自我意识、身体能力逐
渐受到关注，女性的自我认同感也在她们的各
种社会实践中不断得到提升。

当下，“身体美”仍然是对女性评判的重要
标准之一，但女性正在逐步摆脱男性中心文化的
审美客体角色，走向具有自主精神的审美主体地
位，也在积极寻求身体的解放和自我的重新建
构。从青年女性的健身实践中便可以看出，她们
对于掌控自己身体的渴望，对于力量的向往，以
及对自我的关注：她们对于身体的塑造与自我的
呈现更多是基于“我想要的样子”，而不是“我
应该的样子”。

女性健身新观念：我要我想要的样子
□ 余昭漩
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据了解，静音车厢内的语音播报音量是正常音量的30%
至40%，乘务员还会掌握每名旅客的到站信息，为每位旅客提
供“一对一”到站提醒服务。有网友在社交平台分享了自己实
地打卡静音车厢的体验。一位网友谈到，静音车厢里的乘客
都很安静，基本只能听到高铁运行的声音，没有人大声交谈，
也没有人外放短视频。不过，也有乘客对静音车厢产生质
疑。体验了两次静音车厢的一位乘客称，“静不静全看运气”。

这其实应在预料之中，宁静于每个乘客都是需要的，选购
“静”字头车厢，就是为了能够享受宁静，但另一方面，对创造宁
静从自己做起，却还没有成为习惯，一当有事，比如接听电话，比
如遇到有事与人交谈，就控制不住自己的音量。而除了乘客缺
乏自我约束力，没有形成制约机制，也是一个因素。对此，铁路
方面称，“可以采取以后禁止其购买静音车厢的车票等惩罚措
施”，而如果恶意破坏静音车厢的规定，严重干扰了其他乘客的
休息，甚至涉及违法乱纪，也可以根据《治安管理处罚条例》采取
更加严厉的手段。但这目前显然还没有落实到位。

应该说，“静音车厢”是现实的需要，随着电子产品的
普及，许多乘客在高铁车厢里大声打电话、外放声音，给其
他乘客造成干扰，此前，有关高铁车厢中噪音大的争论多
次引发舆论关注，设置“静音车厢”就是为了给旅客营造

“静”的氛围，满足了一部分喜欢安静、不愿意被打扰的乘
客的需求，是满足乘客差异化需求的一个有益尝试。

但推出静音车厢，更深远的意义，其实是对宁静生活
环境的倡导。现在，随着生活水平的提高，人们对生活质
量的要求也越来越苛刻，其中就包括原来可以忽略不计的
噪音干扰，已经难以容忍，宁静的环境已成为每位市民的
心愿。但是，另一方面，噪声依然无处不在，让人无法忍受
的同时，却又无可奈何。显然，于倡导和实践宁静，需要有
关方面有所作为，“静音车厢”不仅率先迈出了可贵的一
步，而且不断拓展，无疑具有示范的价值。

“静音车厢”是倡导
宁静的一个示范

□ 钱夙伟

记者从中国国家铁路集团
有限公司获悉，自 20 日起，
铁路部门提供“静音车厢”服

务的动车组列车新增35列，拓展至72列动车组
列车，更好地满足广大旅客对美好旅行生活的需
求。（1月21日《杭州日报》）

新年一开始，我市新项目紧锣密鼓开工，在建项
目也在全力推进。如1月2日，2024年全省第一批重
大项目开工动员会安庆分会场在迎江区国科年产
10GWh储能电池及系统智能制造项目现场举行。

我市这第一批开工项目33个，总投资246亿元，
涵盖新能源汽车和智能网联汽车、新材料、高端装备
制造等领域，这无疑将为我市全年经济发展奠定坚实
基础。此次碰头会，张君毅市长又重点强调各地各部
门要以争先进位、大抓落实的劲头，精准谋项目、抓项
目，努力为全年高质量发展奠定良好开局。这都体现
出了市委、市政府在全市上下树立狠抓重大项目、扩
大有效投资、加快项目落地建设、投产达效的进度，以
重大项目提速快跑开新局的鲜明导向和坚定决心。

“新年第一会”往往具有“风向标”意义。作为
促进经济社会高质量发展的“压舱石”，重大项目的
引进与建设对稳增长、调结构、惠民生等开新局，发
挥着重要作用。

当前，国内经济仍面临有效需求不足、部分行业产
能过剩、社会预期偏弱、风险隐患仍然较多等困难和挑
战。需要我们在新的一年付出更艰苦的努力，去抓项
目抓发展，去谋项目谋未来。确实，一个重大项目就是
一个新的经济增长点，一批重大项目就能构成新的增
长极。没有好项目、大项目的落地，产业培育就无从谈

起，高质量发展更是无本之木、无源之水。如1月2日
开工的迎江区国科年产10GWh储能电池及系统智能
制造项目，总投资55亿元，预计达产后年营业收入100
亿元，利税约4.5亿元，创造就业500多人，充分显示出
以重大项目提速快跑开新局不可替代的作用。

以什么样的状态开局、以什么样的劲头起跑，
将决定我们这一年收获什么样的事业。以重大项
目提速快跑开新局，需继续坚持“项目为王”理念，
以“内搭平台、外引老乡”在顶格推进“双招双引”上
发力，招来更多大项目好项目。

还需要我们凝心聚力，以等不得的紧迫感，盯紧
新签约项目。要想方设法让协议项目成为签约项目、
开工项目；让协议资金成为到位资金。它需要将制度
优化、政策供给、切实化为要素保障；需要各板块各部
门“致广大而尽精微”，把重大项目的每一件事办实办
细，着力破解堵点难点痛点；使重大项目签约、建设、
投产跑出“加速度”，放大双招双引的“虹吸效应。

起步即冲刺，实干开新局。我市精准谋项目抓项
目，带来火红的项目开工，激发出人们对未来的更多
期待。我们要继续拿出实招硬招，稳存量拓增量，不
断优化营商环境，提高项目服务温度，让项目建设

“跑”起来、发展势头“热”起来，我们就一定能以重大
项目提速快跑开新局，实现开门红、赢得全年满堂彩。

以重大项目提速快跑开新局
□ 潘天庆

1月8日上午，市
长张君毅主持召开市
长碰头会。他强调，
发展是硬道理，项目
是硬支撑，各地各部
门要以争先进位、大
抓落实的劲头，精准
谋项目、抓项目，努
力为全年高质量发展
奠定良好开局。（《安
庆日报》1月10日）

半成品菜依然是除夕餐桌上的重头戏，
可以满足不出门堂食的消费者的需求。目前，
生鲜平台、各大电商、商超、餐饮门店都陆续
开卖龙年春节预制菜。龙年春节的脚步越来
越近，年夜饭包间预订已近满员。北京青年报
记者了解到，除了餐饮业，线上线下的零售企
业也盯上了“年夜饭”这门生意。
(据2024年1月21日 北京青年报 报道）

餐饮预订爆棚
漫画/王铎

■深圳街头弹琴的工人大叔
受邀看春晚

近日，广东深圳，58 岁的建筑工
人易群林收到“春晚等着你”的邀
请函。2023 年，他因在街头弹奏钢
琴的视频走红。如今，受邀前往春
晚 现 场 ， 他 激 动 得 双 手 都 有 些 颤
抖：“我一个老农民，做梦都没梦见
这么高光的时刻！”“希望大家都能
坚持自己的梦想。”

（1月21日 央视新闻）
微评：实际上，除了“弹钢琴的

建筑工人”易群林之外，还有农民诗
人“田鼠大婶”裴爱民、“农大丁同
学”丁习功和摄影博主“良田”施嘉
栋……他们，正是平凡的大多数——
也恰恰是他们，才有资格代表千千万
万和他们一样热爱生活、拥有梦想的
奋斗者。

具体到易群林的个人经历，毫无
疑问地说明了所谓“眼前的苟且”会
让一个人不得不为了生存付出大量精
力，但并不足以让他抛弃所有的“诗
和远方”，任何劳动人民都有享受艺术
创作和欣赏的乐趣的权利。

■一大学生到“网红点”爬
火车引发悲剧

就“大学生到网红打卡地爬火车
被电伤”一事，“南京火车站官方微博
@铁路南京站”1月19日中午发布回应
称，受伤男子目前没有生命危险，正
在医院治疗。事发现场的“电化区
段 严禁攀登”标志明显、照明良
好，铁路部门再次提醒：铁路车站、
场区接触网均带有高压电，非铁路专
业人员一定不要靠近，以免被高压电
弧或高压电灼伤。

（1月20日 光明网）
微评：2024年的第一个月还没有过

完，“网红打卡攻略”便至少有两次成功
引发广泛关注，且都扮演着不那么光彩
的角色——因为它，有人在南京火车站
冒着触电危险打卡，还有人在武汉军事
禁区冒着泄露国家机密的风险打卡。

让受过九年义务教育的年轻人，安
全意识、法律意识淡薄如斯，类似的

“有毒攻略”“悬崖种草”有不可推卸的
责任。作为平台，当然不能寄望于所有
攻略发布者都能保证内容的安全性和合
法性，必须把好审核关。

■重庆万州一下水道被扔鞭
炮后发生爆炸

1月21日，有网友发视频称，重庆
市万州区南滨上院有小孩扔鞭炮，引
发爆炸，多个井盖被炸飞，该小区所
在的陈家坝街道办工作人员告诉极目
新闻记者，事发当天下午，街道办工
作人员赶到现场进行了处置，一名小
孩受伤。 （1月21日 极目新闻）

微评：2024 年的第一个月还没有
过完，类似的新闻就有多起，1月3日
在四川内江，1 月 3 日在安徽阜阳，1
月4日在广西南宁，1月10日在四川峨
眉山……很多人这类事情不过是“熊
孩子”调皮而已，却忽视了其造成的
严重后果，财产损失尚有补偿的机
会，致人受伤甚至死亡又如何赔偿？

如此危害公共安全的行为，造成
过如此严重的后果，依然如此多发，
是不正常的。未成年人在家长监护下
燃放烟花爆竹，能有多难？对于这么
简单而重要的事情都不放心上的家
长，是不是也应该有法律上的约束呢？

何飞 点评


